

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 22 de mayo de 2023.



La UAEM en la prensa:

Entregaron reconocimientos por antigüedad a catedráticos de la UAEM

Estatal:

Denuncian que UPN tolera violencia

Nacional:

¿Microsismos en CdMx están ligados a explosiones en el Popocatepetl?

Internacional:

China encuentra rocas sedimentarias marinas en Marte

La UAEM en la prensa:

Entregaron reconocimientos por antigüedad a catedráticos de la UAEM

“La labor docente es fundamental para la máxima casa de estudios morelense y para el desarrollo del estado y el país, pues son un recurso humano de calidad que forma profesionistas y ciudadanos de calidad, además, agradezco su participación en la reciente legitimación del contrato colectivo de trabajo y agrego que aún hay diferentes retos por trabajar en cuanto a la sindicalización académica”, dijo Mario Cortés Montes, secretario general del Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (Sitauaem). La UAEM y el Sitauaem entregaron reconocimientos a la labor académica 2023 a 379 docentes de la máxima casa de estudios, entre los que destacaron el rector Gustavo Urquiza Beltrán, Fabiola Álvarez Velasco, secretaria General de la UAEM y Mario Ordóñez Palacios, secretario Académico, quienes fueron reconocidos por su labor académica. En el Centro de Convenciones World Trade Center Morelos, en Xochitepec, el Sitauaem entregó reconocimientos a las y los académicos con cinco, 10, 15, 20, 25, 30 y 35 años de servicio en la UAEM, en el marco de la conmemoración del Día del Maestro que se realiza cada año. Ana Esther Escalante Ferrer, profesora investigadora del Centro de Investigación Interdisciplinario para el Desarrollo Universitario (Ciidu), quien recibió un reconocimiento por 40 años de labor en la institución, destacó el trabajo de las y los académicos universitarios quienes, con poco, hacen mucho y coincidió con el rector en la importancia de formar generaciones con valores.

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 20/5/23,

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/227653-entregaron-reconocimientos-por-antigüedad-a-catedraticos-de-la-uaem.html>

La Crónica de Morelos, (Redacción), 19/5/23,

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/reconoce-gobierno-de-cuauhtemoc-blanco-labor-por-anos-de-servicio-a-academicos-jubilados-y-activos-del-sitauaem/>

Ofrecen licenciatura abreviada a técnicos en trabajo social

La Facultad de Estudios Sociales (FES) Temixco de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), ofrece el programa de nivelación de la licenciatura en trabajo social, para profesionalizar a los especialistas en el área. “El programa de profesionalización de la licenciatura en Trabajo Social surge para dar respuesta a la demanda de profesionales con conocimientos complejos sobre la sociedad, y con capacidad para favorecer procesos de cambio en su entorno mediante la acción participativa, la investigación y la divulgación del conocimiento”, mencionó Marivet Cruz Rodríguez, directora de esta unidad académica. Explicó que hace algunos años en el estado, la oferta educativa en trabajo social estaba centrada en el nivel medio superior, es decir, a nivel técnico, por lo que con este programa se busca profesionalizar en dos años a quienes cursan esta disciplina, para cubrir la demanda institucional de trabajadoras sociales que se insertaron al campo laboral y que han fortalecido su carrera profesional. Cruz Rodríguez agregó que, con el programa se pretende dar valor a la experiencia profesional adquirida con años de práctica, de manera que, pueda materializarse en la obtención de su licenciatura en Trabajo Social y con ello fortalecer la disciplina en la entidad. La directora de la FES Temixco, informó que para participar en este programa, la convocatoria señala que es necesario contar con título y cédula de técnico en trabajo social, acreditar su experiencia profesional y aprobar el examen de ingreso que solicita el Centro Nacional de Evaluación (Ceneval). La convocatoria para este programa de nivelación está abierta hasta el día 31 de mayo, la preficha puede obtenerse en el siguiente link: <https://complementario.uaem.mx/preficha>, y el canje de su ficha lo podrán realizar los días 31 de mayo, y el 1 y 2 de junio.

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 20/5/23,

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/227656-ofrecen-licenciatura-abreviada-a-los-tecnicos-en-trabajo-social.html>

Son los huertos de traspatio alternativa para apoyar alimentación y economía familiar

Los huertos de traspatio son una alternativa viable para apoyar la alimentación y economía de familias urbanas y campesinas, informó Erika Román Montés de Oca, profesora investigadora de la Facultad de Ciencias Agropecuarias (FCA) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). La investigadora dijo que pequeños espacios, como una azotea, patio o pasillos del hogar, se pueden aprovechar para la siembra de hortalizas, hierbas aromáticas y frutales, incluso con la posibilidad de generar excedentes y comercializarlos con otros productos de la canasta básica, además de ser una aportación importante para la nutrición familiar. “El modelo de huertos de traspatio se han implementado con éxito por mujeres amas de casa en las comunidades de Jiutepec, Cuernavaca, Tetlama, Huitzilac y Totolapan, incluso, en escuelas agropecuarias de Tlapa de Comonfort, del estado de Guerrero, a las que se ha capacitado para que produzcan algunos de sus alimentos en casa”, dijo. Erika Román informó que en el Campo Experimental de la FCA que se ubica en el Campus Norte de la UAEM, se han impartido talleres de capacitación para la elaboración de huertos de traspatio, donde se comparte el conocimiento a la sociedad sobre técnicas orgánicas, de construcción, siembra,

usos y cuidados de las hortalizas, la creación de lombricomposta, evitar el uso de insecticidas para un proceso de siembra más sustentable con el medio ambiente, entre otros temas.

Diario de Morelos, (Redacción), 19/5/23,

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/son-los-huertos-de-traspatio-alternativa-para-apoyar-alimentaci-n-y-econom-familiar>

Secretario general del Stauaem fue cesado; incurrió en omisión

Por incurrir en actos de omisión en torno a los procesos iniciados en contra de los titulares de otras carteras del Comité Ejecutivo; el secretario general del Sindicato de Trabajadores Administrativos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (Stauaem), César Hidalgo Tinajero, fue destituido de su cargo. Reunidos la tarde de este viernes los agremiados de la organización sindical determinaron la destitución del secretario general tras conocer una serie de dictámenes emitidos por la Comisión de Honor y Justicia por asuntos relacionados a otras carteras del comité directivo sindical. La medida de sanción recomendada por la Comisión de Honor y Justicia incluye la destitución de los titulares de las secretarías de Trabajo, de Escalafón y de Interior y Exterior. Con esta serie de medidas la Secretaría de Conflictos, Isabel Ortiz, fue designada -a partir de este momento-, como encargada de la secretaría general de la organización sindical universitaria.

Lo de Hoy Morelos, p.12, (Dulce Maya).

Prepara FEUM festejo en grande para celebrar Día del Estudiante

La Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) prepara un día con muchas actividades para celebrar el Día del Estudiante. El próximo 23 de mayo se celebra en México el Día del Estudiante, en conmemoración al movimiento estudiantil de 1929 que llevó a la entonces Universidad Nacional a adquirir autonomía. La FEUM es la agrupación estudiantil más grande al representar a más de 42 mil estudiantes de los niveles Medio Superior y Superior en Morelos, y el próximo martes celebrará a lo grande. Marco Antonio Servín Ruiz, director de Comunicación Social de FEUM, invitó a estudiantes de todas las unidades académicas a participar en el rally, la carrera de botargas, kermés, mercado cultural, lucha libre, batalla de gallos (batalla de rap), así como de la música a través de la presentación de una banda de rock, banda de música regional mexicana y la presentación del rapero Proof. El evento será el martes 23 en el Edificio 1 del campus Chamilpa, así como en la bahía de enfrente, por lo que ocuparán toda la explanada y esa parte del circuito universitario permanecerá cerrada. Los eventos empezarán a las 9:00 horas con el rally de estudiantes. A las 11:00 horas será la función de Lucha Libre, al terminar se llevará a cabo la carrera de botargas en la que está confirmada la participación de por lo menos 15 botargas de diferentes unidades académicas y de otras instituciones. Servín Ruiz destacó que alrededor de las 12:00 horas se instalará el mercado cultural y una kermés que estarán en la explanada del edificio principal. También habrá un torneo de FIFA a través de Xbox en el que se pedirá una inscripción y, en este se entregará premio al primer lugar.

Diario de Morelos, p.8, (Marcela García), 20/5/23.

Explora Morelos: Fruta de horno en Jantetelco

Rodeado de cerros y valles muy característicos de la zona oriente se encuentra Jantetelco, municipio con una gran riqueza histórica y cultural. Dentro de sus grandes atributos gastronómicos hechos de manera tradicional, distintas familias se dedican, desde hace varias décadas, a preparar deliciosas y crujientes galletas que son muy populares en la región. Para su elaboración, utilizan materias primas como trigo, maíz tostado, piloncillo, manteca de puerco, azúcar o según dicte la receta familiar; horneados a la leña en grandes y singulares hornos de piedra. La tradicional fruta de horno, como se le conoce a estas galletas, tiene su origen en la panadería española y francesa, ya que se caracterizan por el proceso de horneado en leña. Son nombradas así porque en la antigüedad se les consideraba como un regalo que sale del horno, así como las frutas y verduras son un regalo de la tierra y de los árboles. Este sabroso comestible en el entorno mexicano es conocido en la actualidad como "galletitas de feria" y suelen disfrutarse en la merienda, acompañas de un café de olla bien calentito, un chocolate o bien un vaso de leche. (...)

La Unión de Morelos, (Laura Gómez García, Fernando Ruiz Vázquez y Gerardo Gama Hernández, profesores de la Escuela de Turismo UAEM), 21/5/23,

<https://www.launion.com.mx/blogs/turismo/noticias/227712-fruta-de-horno-en-jantetelco.html>

Estatal:

Denuncian que UPN tolera violencia

Estudiante de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN), sede Galeana, denunció prácticas antipedagógicas de parte de los docentes, tales como acoso sexual y hostigamiento hacia las estudiantes. La denuncia se hizo contra dos docentes de este instituto: el maestro Enrique Salgado y a la profesora que imparte la materia de Inclusión Educativa. La alumna, que por motivos de seguridad personal omitió su nombre, dijo que el profesor Salgado en su cátedra les habla de borracheras que deben organizar como estudiantes universitarios e invitarlo a tomar, además de que su lenguaje es misógino y machista hacia las alumnas. "Mira a las estudiantes de forma

morbosa y, en ocasiones, dirigiéndose a las compañeras, menciona que le gustaría que le falten el respeto, salir a tomar una copa y ver qué es lo que pasa, aun cuando es una persona casada”, externó la joven.
Diario de Morelos, p.5, (Salvador Rosas), 20/5/23.

Nacional:

Relevo en Rectoría de la UNAM: analizan los retos rumbo a la sucesión

Los retos para el próximo rector o rectora de la UNAM son múltiples tras la pandemia de Covid-19, que obligó a la urgente reconversión de los procesos de enseñanza-aprendizaje hacia lo digital, haciendo evidente el alto porcentaje de estudiantes que tuvo dificultades para conectarse a las clases en línea por la falta de un equipo o conexión a Internet y la denuncia de profesores de asignatura por la falta de pago, que develó otro problema de desigualdad salarial frente a la llamada “casta dorada”. El sucesor o sucesora de Enrique Graue, tendrá que enfrentar también el grave problema de violencia de género que persiste en la UNAM, que en 2019 provocó paralización en diversas escuelas y facultades. Deberá garantizar, además, recursos para otorgar la beca Elisa Acuña de apoyo a manutención de sus estudiantes, luego que el gobierno federal retiró presupuesto para este programa que beneficia a 110 mil jóvenes. El nuevo jefe de la institución, en opinión de la comunidad universitaria, tendrá que ser una persona con liderazgo político y sensibilidad necesaria para mantener una relación cordial con el gobierno federal. Entre los nombres que se mencionan están Luis Álvarez Icaza, secretario administrativo de la UNAM; Raúl Contreras, quien cumple un segundo periodo como director de la Facultad de Derecho; Patricia Dávila, secretaria de Desarrollo Institucional de la UNAM; William Lee, coordinador de Investigación Científica de la UNAM; Leonardo Lomelí, secretario general de la Universidad; Imanol Ordorika, director de Evaluación de la UNAM, y Guadalupe Valencia, coordinadora de Humanidades de la UNAM.

Excelsior, (Laura Toribio),

https://www.excelsior.com.mx/nacional/desafios-marcaran-el-relevo-en-la-unam-se-perfilan-sustitutos-de-enrique-graue/1588188?utm_source=channel&utm_medium=nacional&utm_campaign=block-stage

Más de 25 mil aspirantes presentaron examen de admisión a la Universidad Autónoma de Chapingo

Este sábado La Universidad Autónoma Chapingo (UACH) aplicó el examen de admisión a 25, 273 aspirantes, que pretenden ingresar a la Preparatoria Agrícola y a Propedéutico, por lo que se presentaron en una de las 93 sedes distribuidas en todo el país, informó el subdirector de Administración Escolar, maestro Adrián Lozano Toledano. Indicó que del total de aspirantes 9,023 pretenden ingresar a la Preparatoria Agrícola, en tanto que 16, 253 tramitaron su ficha para matricularse al Propedéutico, el cual cursarán por un año, para luego elegir una de las 27 carreras de corte agrícola, pecuario, forestal, agroindustrial y económico-administrativo.

Milenio, (Lauro García y Juan Camacho), 21/05/23,

<https://www.milenio.com/politica/comunidad/examen-de-admision-universidad-autonoma-de-chapingo>

La SEP anula asignación de 42 plazas de la Dgeti

Por haber incurrido en un procedimiento indebido, y tras confirmar irregularidades en la lista de prelación como resultado de prácticas de corrupción, la Subsecretaría de Educación Media Superior (SEMS), que encabeza Nora Ruvalcaba Gámez, consideró nulos los nombramientos de 42 plazas de primer nivel, adscritas a la Dirección General de Educación Tecnológica Industrial y de Servicios (Dgeti). Entre ellas, la otorgada a la maestra Martha Velia Méndez Soriano como directora del Centro de Estudios Tecnológicos, Industriales y de Servicios (Cetis) número 2 David Alfaro Siqueiros, ubicado en la alcaldía Coyoacán de la Ciudad de México. Luego de que docentes y estudiantes del plantel demandaran a la Secretaría de Educación Pública (SEP) y al Órgano Interno de Control (OIC) investigar los antecedentes de Méndez Soriano, quien enfrenta acusaciones, entre otras acciones, por cobros indebidos de cuotas en distintos planteles de la Dgeti y por falta de transparencia en su proceso de designación, la titular de la SEMS informó que se repondrá el procedimiento.

La Jornada, p.6, (Laura Poy Solano), 21/05/23,

<https://www.jornada.com.mx/2023/05/21/politica/006n1pol>

Pieza olmeca 'el Monstruo de la Tierra' será repatriada desde Denver

El “Monstruo de la Tierra” regresará a México, se trata de una pieza de la cultura Olmeca que fue extraída a mediados del siglo pasado por traficantes de bienes arqueológicos y trasladada a la ciudad de Denver, Colorado. Ahí permaneció por más de sesenta años hasta que este viernes, autoridades mexicanas lograron recuperarla. Tras 25 años de búsqueda por parte del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) se presentó una denuncia por conducto del cónsul mexicano en Nueva York, Jorge Islas, para encontrarla. “Después de ocho meses se detectó con apoyo de la oficina del fiscal de distrito de Nueva York, de la unidad que combate al tráfico ilícito de bienes históricos o patrimonio de otras naciones”, detalló Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores. El Monumento 9 de Chalcatzingo, conocido como el “Monstruo de la Tierra”, es una pieza olmeca que data de al menos 2 mil 500 años y que pertenece al yacimiento arqueológico homónimo ubicado en el Valle de Morelos. La zona se caracteriza por contar con una gran

cantidad de relieves en piedra, tallados en los abrigos rocosos y en los peñascos. Hasta ahora se han documentado más de 40 hallazgos. De acuerdo con la revista *Arqueología Mexicana*, los monumentos de Chalcatzingo datan del Preclásico Medio, alrededor de los siglos VII y V antes de nuestra era, lo cual los convierte en las esculturas de piedra más antiguas que se conozcan hasta ahora en el Altiplano Central de México. Al repatriar la pieza número nueve del conjunto no sólo se recupera una muestra de la enorme destreza de los pobladores que pertenecían a la llamada Cultura Madre, sino que se obtiene valiosa información sobre la cosmovisión que tenía en ese entonces esta civilización primigenia de Mesoamérica.

El Financiero, 200523, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/05/19/mexico-recupera-pieza-olmeca-el-monstruo-de-la-tierra/>

Volcán Popocatepetl: Así es una erupción estromboliana como la que tuvo este viernes

El volcán Popocatepetl ha estado emitiendo ceniza desde la tarde de este viernes y su actividad ha aumentado en las últimas horas, reportó la app SkyAlert. En uno de los videos de monitoreo de autoridades del Gobierno de México, se observa la emisión de bombas de lava, que son cubiertas por las nubes, pues el cielo permanece nublado. En su reporte de este viernes, el Centro Nacional de Prevención de Desastres (Cenapred) explica que 'Don Goyo' ha hecho al menos 168 exhalaciones en las últimas 24 horas (del 18 de mayo), las cuales han estado acompañadas de vapor de agua, gases volcánicos y ceniza. Y ha habido seis sismos volcanotectónicos, con magnitudes entre 0.9 y 1.8 la más alta. Se reporta que 'Don Goyo' emite fragmentos incandescentes, un tipo de actividad que es conocida como erupción estromboliana. Se llaman así por el volcán Stromboli (ubicado al norte de Sicilia, Italia). Este tipo de erupción tiene lava fluida y desprende gases abundantes y violentos. Si la lava rebosa los bordes del cráter del volcán, puede descender por las laderas y barrancos, aunque no alcanza a extenderse tanto. SkyAlert puntualizó que el 'Popo' ha tenido erupciones estrombolianas también en 2016, 2017 y 2019. Las fumarolas y caída de ceniza del volcán Popocatepetl pueden afectar la vida diaria de sus 'vecinos', pero también la salud. Estas cenizas pueden causar enfermedades que dañan los ojos y las vías respiratorias. El Cenapred pide a la población que esté atenta a síntomas como irritación ocular, lagrimeo, escurrimiento nasal, tos constante y enrojecimiento de ojos. Y las autoridades de protección civil han pedido a la población que utilice cubrebocas para que la ceniza no entre a vías respiratorias.

El Financiero, 200523, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/ciencia/2023/05/19/volcan-popocatepetl-asi-es-una-erupcion-estromboliana-como-la-que-tuvo-este-viernes/>

Excelsior, (Joseph Na,a, David Vicenteño y Patricia Rodríguez Calva),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/impactante-imagen-satelite-emision-ceniza-formacion-lava-volcan-popocatepetl/1588200>

https://www.excelsior.com.mx/nacional/volcan-popocatepetl-incrementa-actividad-pasa-amarillo-fase-3/1588096?utm_source=nacional&utm_medium=mostread&utm_campaign=main

https://www.excelsior.com.mx/nacional/sedena-activa-la-fuerza-conjunta-popocatepetl/1588156?utm_source=nacional&utm_medium=mostread&utm_campaign=main

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/popocatepetl-salud-recomienda-cubrebocas-lentes-por-ceniza/1588122>

¿Microsismos en CdMx están ligados a explosiones en el Popocatepetl?

Con el propósito de disipar dudas, Robin Campion, investigador del Instituto de Geofísica de la UNAM, aseguró que los actuales microsismos en la Ciudad de México no tienen ninguna relación con la actividad del volcán Popocatepetl. En una publicación de la UNAM, el experto argumentó que existen dos razones para descartar tal idea: la primera, que la actividad del volcán comenzó antes de la aparición de los microsismos y la segunda, que la distancia radial entre ambos eventos es considerable. "Los microsismos de la Ciudad de México y la actividad del Popocatepetl no están relacionados porque las fallas en el este de la Ciudad de México y el sistema de alimentación magmática del Popocatepetl distan unos 80 kilómetros entre sí. ¿Por qué ocurrirían estos sismos tan lejos y no cerca del volcán? Es una idea que debemos descartar completamente", aseguró. Según Robin Campion, investigador del Instituto de Geofísica de la UNAM, el Popocatepetl muestra un incremento gradual de actividad volcánica desde 2022, tras un periodo de baja actividad.

Milenio, (Milenio Digital), 21/05/23,

<https://www.milenio.com/politica/comunidad/relacion-entre-microsismos-en-cdmx-y-explosiones-en-popocatepetl>

Internacional:

China encuentra rocas sedimentarias marinas en Marte

Investigadores chinos han descubierto evidencia directa, concretamente rocas sedimentarias marinas, que prueba la existencia de un antiguo océano en la llanura norte de Marte. Estudios previos encontraron evidencia

de una gran cantidad de líquido en el Marte primitivo, pero las afirmaciones siguen siendo controvertidas debido a la falta de análisis in situ. Un equipo de investigación dirigido por Xiao Long, profesor de la universidad de Geociencias de China, analizó los datos científicos de la cámara multiespectral del rover Zhurong de Marte y encontró por primera vez evidencia petrológica de rocas sedimentarias marinas en la superficie de Marte, según un artículo de investigación publicado en la revista National Science Review.

El Heraldo de México, (Europa Press), 20/05/23

<https://www.cronica.com.mx/academia/china-encuentra-rocas-sedimentarias-marinas-marte.html>

Besarse es una costumbre humana milenaria, afirman investigadores

Los besos, como símbolo romántico o sexual, son una práctica humana desde hace al menos 4 mil 500 años, todo un milenio antes de lo que se creía hasta ahora, aseguraron investigadores. Un nuevo estudio, publicado esta semana en la revista Science, concluyó que esta práctica estaba probablemente muy extendida incluso en la antigüedad. También presentó pruebas de que el beso en los labios se documentó en la antigua Mesopotamia y Egipto desde al menos 2 mil 500 años antes de Cristo. Troels Pank Arboll señaló que él y su coautora, Sophie Lund Rasmussen, empezaron a examinar cómo la introducción de los besos en los labios como expresión romántica podía afectar la propagación de enfermedades. Arboll es asiriólogo, especialista en estudios del antiguo Oriente Próximo, en la Universidad de Copenhague. Lund Rasmussen es bióloga en la Universidad de Oxford.

La Jornada, p.8, (Afp),

<https://www.jornada.com.mx/2023/05/22/cultura/a08n1cul>